



## Bibliographische Daten

Titel: Nürnberg und seine Merkwürdigkeiten  
Ersteller: Friedrich Mayer  
Signatur: Amb. 8. 480a

Die Nutzung der Digitalisate von gemeinfreien Werken aus den Sammlungen der Stadtbibliothek im Bildungscampus Nürnberg ist gemäß den Bedingungen der [Creative-Commons-Lizenz Public Domain Mark 1.0](#) uneingeschränkt und kostenfrei erlaubt.

Im Sinne guter wissenschaftlicher Praxis wird gebeten, bei der Verwendung von durch die Stadtbibliothek im Bildungscampus überlassenen Digitalisaten stets die Quellenangabe in folgender Form zu verwenden: Stadtbibliothek im Bildungscampus Nürnberg, [Bestandssignatur + Blatt/Seite]

Im Interesse einer laufenden Dokumentation und der Information für Benutzerinnen und Benutzer erbittet die Stadtbibliothek die Überlassung von Belegexemplaren oder Sonderdrucken von Veröffentlichungen, die aus der Benutzung von Handschriften und anderen Medien in den historischen Sammlungen der Stadtbibliothek hervorgegangen sind. Sollte eine Abgabe nicht möglich sein, wird um Mitteilung der bibliographischen Daten der Publikation gebeten.

Der doppelköpfige Adler, den man hie und da an Gebäuden trifft, deutet auf ehemalige kaiserliche Besitzthümer und Aemter, theils wohl auch auf den Stolz, den Nürnberg auf seine Reichsunmittelbarkeit hatte.

## 10. Städtische und königliche Behörden, Militär, Landwehr, Stadtwehr.

Das jetzige System der städtischen Verwaltung entwickelte sich sach- und zweckgemäß aus dem mit dem constitutionellen Leben Bayerns zusammenfallenden Gemeindecodex vom Jahre 1818, woraus die Magistrate der Städte ihren unterschiedenen Wirkungskreis erhielten. Der Magistrat Nürnbergs besteht aus einem 1. rechtskundigen und einem 2. Bürgermeister, 4 rechtskundigen und 12 bürgerlichen Magistratsräthen und einem technischen Baurath, dem als Vertreter der Gemeindecorporation das Collegium der Gemeindebevollmächtigten (36 Mann) zur Seite steht. Die weiter oben schon erwähnten Distriktsvorsteher und ein aus gegenwärtig 40 Mitgliedern zusammengesetzter Armenpflugschaftsrath unterstützen den Magistrat in seiner viel umfassenden Thätigkeit. Ein zum allseitigen Dienst zusammengesetztes Personale von Subalternbeamten und in der Kanzlei verwendeten Schreibern, Boten, Thorschreibern, Leihhausbediensteten und Kassadienern, dann die zur Ausübung der Lokalpolizei unter 4 Rottmeistern stehende Mannschaft von 50 Polizeisoldaten, ferner alle zu Wohlthätigkeits-, Stiftungs-, Kranz-